

# EL GRITO DEL PUEBLO

SEMI-DIARIO POLITICO. REDACTOR HECTOR GUEVARA S.

SUSCRICIÓN MENSUAL @ 0-75

AÑO 1

Puntarenas, JULIO 5 de 1909

Nº 62

## Elders & Fyffes Limited



LINEA DIRECTA DE VAPORES

entre puerto Limón..... [Costa Rica]  
y Bristol..... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de 1ª á Bristol ida..... £ 20  
" " " " y vuelta..... 38

A las familias que tomen 4 pasas enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Señore Sasso & Pirie, San José.  
E. J. HITCHCOCK,—Administrador.

## TRAUBE LAGER BEER

Librería Alajuelense

Aencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisionero

Centro general de suscripciones. — Papelería. — Cigarrería.

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela Costa Rica

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & Cº

Apartado 28.—Dirección telegráfica: Librería

Precios los mismos de la capital,.....

..... Ordenes por correo se atienden inmediatamente

## Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO, AMARILLO Y BLANCO DE MARCILLA

Se vende en todas partes

## Richimond

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo únicamente, por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes

## HOTEL DEL PACIFICO

DE DIEGO COLOM

En el local que ocupó el hotel de las Alvarado, quedó abierto al servicio del público el nuevo HOTEL DEL PACIFICO, el que cuenta con un servicio y cocina especiales. — Su proximidad al muelle y Estación del Ferrocarril, le dan gran ventaja al pasajero.  
Los precios para pensiones y por día no admiten competencia

## Agentes

—DE—

## EL GRITO DEL PUEBLO

SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curidabat
Adolfo Salas	San Pedro del M
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamín Herrera	Escasú
Ismael Muñoz	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocinio Barrantes	San Marcos
Alejandro Gamboa	San Vicente
José A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abarca	S. Antº Dpds.
Mauro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Tiburcio Solano	Mata Redonda

HEREDIA

Marcial Pérez S.	Heredia—Ciudad
Matías Hernández	Santo Domingo
Aguiles Moya	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Clemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

ALAJUELA

Carlos Calvo F.	Alajuela—Ciudad
Custodio Cordero	Orofina
Proceso Rojas	San Mateo
Nautilio Acosta	Atenas
Rafael S. Blanco	San Ramón
Mauricio Curillo	Varanjo
Luis Barquero	J. P. de Poses
R. Saborío L.	Palmares
Srita. D. Jiménez	Sarchí (Cibola)
	Grecia
	Zarcero

CARTAGO

J. Madriz	Cartago—Ciudad
V. Coto	La Unión
Ricardo García	Paraiso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales	F. Juan Viñas
Rodolfo Orrea	Turrealba
Emilio Navarro	Capellades
Francisco Conejo C.	Tucurriqui

GUANACASTE

Otoniel Vega	Liberia
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto Casco	Bagaces
J Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramírez	Filadelfia
Tiburcio Cordero	Sardinal
Victor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebedero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

LIMÓN

José A. Vieto	Limón—Ciudad
Sunór Esquivel	Río Peje

PUNTARENAS

Moisés G. Aguilar	Esparta
Jan Moreno S.	Miramar
Santiago Sánchez	La Barrantes
Francisco T. Peña	Paquera
I. Natividad Alvarez	Chomes
Julio Sáenz	San Lucas

## Inocente Moreira

MEDICO Y CIRUJANO

Casa que ocupó el Dr. Sáenz.  
Despacho de 1ª á 4ª p.m.

## EXCURSION POLITICA

Notas de un periodista

Santa Cruz, junio 1909.

Señor Redactor:

Con motivo de la llegada del "leader" civilista, mi amigo Faerron, los iglesistas de por acá se hacen lenguas de los avances que tomará la causa, bajo la tutela de don Chico.

Varias veces he oído á esos señores del botón rojo, hablar más que "cotorras en pandilla", como dicen por aquí, de las ventajas que aportará á su causa la presencia de Faerron como jefe. Pero ya dije, amigo Redactor, este caballero viene desalentado, la causa civilista en estas regiones, no pasa de ciertas y determinadas personas. Así, que no veo el motivo del regocijo, ni mucho menos el de la vocinglería de los colorados.

Me parece que ellos lo comprenden así, pero no quieren dar su brazo á torcer, por aquello de que "quien no espera vencer, está vencido."

Pero bien, dejemos á esos ilusos soñando con un triunfo á las puertas de la derrota, hagamos relato de los apuntes de mi crtera.

De Puntarenas telegrafaron á Trejos: "alíste recibimiento de Faerron." El Doctor, que por más que se "espabilé", no puede hacer más de lo nada que hace por Yglesias, se dió á conseguir gente para el encuentro, y no pudo pasar de los ocho, incluyendo su persona, que constituidos en "comisión recibidora", montaron en flacos y escuálidos rocines para ir á presentar la bienvenida al leader de la causa roja.

Dicen que Trejos, cuando recibió el parte, andubo peor que gata en "visperas"... corre por aquí, corre por allá en pos de amigos y que cuando vió que ya no era posible pasar de los ocho de maras, su cólera fué tan grande, que la nariz se le puso más colorada que el botón rojo del ojal!

Pero diz que don Eduardo no desalentó y que esperó que llegase la noche para presentar á don Chico, las fuerzas de que disponian en Santa Cruz.

Temprano, antes de la reunión, el Dr. volvió á los apuros: no dejó ni solo garito, ni un solo suburbio, donde no fuera á caza de un rojo, y después de esfuerzos sobre humanos, "arrió" á casa de don Telesforo á 14 individuos con caras de patibularios y de gente "de copas tomar".

La reunión según éstos fué espléndida, y según mi opinión, un fracaso, por lo que es mejor pasarla por alto.

Pérez Cardo.

## DE PAQUERA

Julio 30 1909.

Con motivo de la visita que no hace muchos días, nos hicieron los propagandistas republicanos, el pueblo de Paquera ha sufrido reacción en pro de la buena causa jimenista.

Todos los vecinos de aquí ostentan orgullosos la insignia azul y luce en sus chosos el grito patriótico de vive Jiménez! Es indescriptible el entusiasmo que reinó en todos los ánimos por el Partido Republicano; en cambio por el civilismo es casi unánime la mala voluntad que se siente.

Por más propaganda alcohólica que hagan los rojos en Paquera y pueblos vecinos, no se llevan diez votos. Esto está demostrado con números.

(Pasa á la cuarta)

# Pacifismo cimarrón

## Tour de force de un diplomático.

La actual contienda política ha reventado en una verdadera plaga de pacifistas.

Los hay legítimos, por que nacieron en el engendro del miedo, fisiológicamente predicadores de la paz por medrosa constitución orgánica, enemiga de la lucha y de la actividad. Estos son un peligro para la República, porque constituyen la incubadora de todos los despotismos. ¡Viva el César, aunque perezca la República! Esta es su consigna y su bandera.

Hay otros pacifistas por ignorancia.

Los que desconocen el carácter del sistema de gobierno republicano, los que confunden el gobierno absoluto con el de las mayorías, los que ignoran ó pretenden ignorar la quietud sepulcral del despotismo á la inquieta y bulliciosa actividad que anima la colmena republicana, los que prefieren el agua estancada y putrida de la tiranía á las cristalinas y corrientes de la democracia, los que prefieren la lucha electoral á lo Rafael Iglesias, unánime y quieta por la fuerza de las bayonetas á la efervescencia de las opiniones discutidas de los bandos contendores, á la de la tribuna y la prensa respetada hasta en sus licencias, á lo Cleto González Víquez.

La predicación alarmista del carácter que reviste la lucha actual es inocente para el grupo ignaro que desconoce en la lucha, en la contienda, en la colisión de las opiniones, en el choque pacífico ó violento de las ideas, el exponente de la vida republicana. Bienaventurados los pobres de espíritu!

Cuando se está al corriente de lo que sucede en Chile, Argentina, en Francia, cada vez que se trata de la renovación de los poderes públicos, en que las colisiones de los bandos son batallas, en que las discusiones, los discursos, los artículos de periódico son verdaderas lluvias de metralla, en que los partidos están como los famosos peleantes del Quijote con las cortadoras espadas puestas en alto, desafiando al cielo, á la tierra y al abismo, se queda uno asombrado cuando lee en El Derecho, en los reportajes á don Luis Anderson, el suelo de Costa Rica cubierto de

solación y de luto, asolados los campos y las tinieblas de la anarquía ensombreciendo la República.

Oh los redentores, viendo fantasmas! Pero, estos llorones de ruinas imaginarias, no es por que ignoren que este hermoso ensayo de vida democrática que se debe al esfuerzo del Gobernante actual, tenga que ser acalorado y de peligros, como que no estamos acostumbrados á ello en un país, en que un odioso despotismo de ocho años tiene todavía admiradores y soldados, no, no lo desconocen, ni lo hacen por cobardía, son la otra florecencia de la cosecha pacifista: los pacifistas interesados, los que en busca de obtener un palco en el torneo político, se presentan enseñando un infierno dantesco de tirus y troyanos, que se convierte en gloria por la aparición del Angel de la Paz, con su legión abstencionista, á poner orden y redimir á los desventurados hijos de esta tierra.

El Angel de la Paz, apareció por fin, retratado por él mismo en un auto-reportaje que aparece en la Información.

Tan cándido cree el señor Anderson al público costarricense, para hacerle creer que ese tour de force de diplomacia va á ser el ramo de olivo, de los partidos beligerantes, y que ese vas victis con que pretende asustar á los medrosos va á ser el Coco de tirus y troyanos.

No, Principe de la Paz, no, los que estamos en la arena hemos venido provistos de todos los arreos de combate, como juzgamos que lo están nuestros adversarios, porque solo á los niños se les puede hacer creer que la contienda actual como ensayo de la vida republicana, va á ser asamblea de los mensajeros de la Paz presidida por el Principe de la idem.

Entre Ud. señor Anderson, pende frente al circo de combate, saludando á la República como saludaban al César los gladiadores, y penetre con sus legiones, valeroso, sin tapujos, sin mentiritas pacifistas, que los que estamos en la arena, le enviaremos un saludo de cumplimiento, para empezar el ataque.

Por ahora, salud, Principe de la Paz.

Aramis

## EL BOCHINCHE DE AYER

### GOLPEADOS Y HERIDOS

#### El primer bochínche

Ayer no esperábamos que el civilismo repitiera sus escandalosos sabatinos dominicales.

No teniendo el apoyo policiaco de otros días, era imaginable que se guardara muy bien de hacerlo.

Pero no ha sucedido así. Temprano una de esas hechuras de Rafael Yglesias, uno de los secuaces de su gobierno, ex-policia del cuerpo que tanto ha vejado al pueblo de Puntarenas en esta contienda política, provocó el primer escándalo frente á la casa del señor don Lorenzo Baldez.

En ese lugar, el mencionado ex-policia en compañía de una su hembra atacó á un pacífico republicano de Cleto González Víquez.

Formado el motín los compañeros del promotor, todos agentes de orden en servicio activo, lejos de intervenir en carácter de autoridad lo hicieron tomando la defensa del excompañero, y como es de suponer, ya que es moneda corriente entre ellos, pusieron en juego sus

clavas y catachas repartiendo palo y cintarazos.

A causa de esa actitud agresiva en un minuto el bochínche tomó grandes proporciones de tal modo, que fué preciso de un cuarto de hora largo, para sofocarlo, pero no sin lamentar que resultaran de él varios heridos y contusos.

Además de la policía tomaron cartas en el bochínche, el cabo Antonio Martínez, y el sargento Raúl Herrera. El primero rompió su clava en la cabeza de José Aguilar, produciéndole dos heridas que sanarán en doce días, y el segundo desembainó su sable con intenciones de flajelar al pueblo.

Era de notar la parcialidad de los llamados agentes del orden; estos llegaron al extremo de permitir que en su presencia y teniendo agarrado de los brazos á un jimenista, un civilista le abofeteara, como también q. sus excompañeros pegaran á diestra y siniestra.

La causa del bochínche fué en primer lugar, la venta pública de licor en las taquillas civilistas, y en segundo, la conducta vituperable de los vigilantes de orden y seguridad.

Si ayer no hubiera permitido la policía ese comercio, y si la misma policía no amparara á sus excompañeros, ajustándose al cumplimiento de su deber á

que seguro que no tendríamos que lamentar hoy las tropelías que cometieron en perjuicio de pacíficos intereses.

El segundo bochínche no fué de muchas consecuencias; pero siempre vióse el instinto de la policía de emplear la fuerza bruta, para sofocar esos escándalos que origina el alcohol; y en los que no reduce arma de ninguna clase.

En el resto del día no cesaron los riñas y ya por la tarde, en el centro del civilismo, los civilistas peleaban entre sí; con lo cual demuestran que ellos, siempre y en todo caso, son los únicos promotores de todos los escándalos.

## OIGA EL GOBIERNO

### Los desordenes militares en Alajuela

El Capitán Jiménez que fué separado del cargo de 1er. Comandante de Policía de esta ciudad por ineficacia y redomado civilista usa el uniforme y bastón los domingos y demás días festivos, aparentando ser siempre el famoso Comandante, ante los campesinos, y vistiendo los demás días de paisano, alegando tener licencia.

Podrá ser correcto que un capitán de artillería en servicio, como lo es el señor Jiménez use bastón en contra del Reglamento Militar, y haga alarde de un cargo que no tiene? Podrá ser correcto, repito, que el Comandante de plaza permita estos abusos insinuado únicamente por los sicarios políticos de Rafael Yglesias, y que con mucha frecuencia vaya á recibir órdenes de cierto "Bull dog," á quien le debe muy señalado servicio.

¿Dónde está el decantado juramento militar y la imparcialidad del Gobierno con estos desordenes militares?

¿Por qué motivo y con qué derecho las órdenes generales, cuando se refieren á bajas civilistas, no se publican en el cuartel? ¿Qué significa tanto caos en estos asuntos de suya tan delicados?

Fernandor.

Alajuela, 30 de junio de 1909.

## AL CAJETILLERO DE

### EL CORREO DEL PACÍFICO

Señor Presidente Municipal Presente.

Suplícole contestar al pie de la presente, si cada vez que he salido á comisiones políticas en días de trabajo, he solicitado permiso á su autoridad por los días que tengo que estar ausente, y autorizarme para hacer pública su contestación.

Quedando de Ud. S. S.

Teodomiro Acuña.

Señor don Teodomiro Acuña Presente.

Muy señor mío:

Impuesto del contenido de su carta, debo manifestarle, que es cierto lo que en ella se sirve preguntarme y puede Ud. hacer el uso que le convenga de la presente

De Ud. atento S. S.

Ramón Araya V.

Pte, Mpal.

Con lo anterior queda contestada su pregunta. Respecto á la forma insultativa de mi lenguaje le diré, que aunque humilde artesano, sé gastar buenas expresiones con quien no traspasa los límites de la decencia, y si he bajado al terreno del insulto, ha sido obligado por usted.

Teodomiro Acuña.

## CHINOS COMO MAIZ

En el vapor 'Pencilvania' ligado aquí el viernes procedente del Norte, vinieron para este puerto 7 chinitos

y una china, quienes desembarcaron sin ningún permiso.

Aunque me cuentan que estos hijos del celestial imperio traían sus pasaportes en regla, es el caso de que las personas que los vieron pasar cuando los llevaban á la Gobernación, aseguran que son enteramente desconocidos en esta tierra y que no hablan, pero ni malamente, como los demas de sus paisanos, el idioma de Cervantes.

Yo que no hago más que contar lo que veo y oigo, quiero creer que los siete chinos traen sus pasaportes en regla, pero me parece raro que no machuquen siquiera el español, lo que no pasa con ningún hijo de Confucio, que viva aquí, salga y regrese años después.

Mi duda es hija de la desconfianza que me inspiran los 7 pasaportes expedidos, según decires, casi en una misma fecha, y de que no hace muchos años se descubrió la trama empleada para introducir chinos.

Si yo fuera fiscal, metería la pata hasta dar con el chanchullo; pero de representante del fisco no tengo un pelo. Sin embargo es deber de todo ciudadano velar por los intereses de la hacienda y yo procuraré tomar el hilo para llegar al ovillo.

Pericles

## EL ABSTENCIONISMO DE DON LUIS

En "La Información" de 3 del actual, está publicada la entrevista política del señor Anderson, con el Redactor de dicho diario.

Ya suponemos con qué placer sería recibido el señor Redactor por el Angel de la Paz Costarricense, en los momentos mismos en que tanto le interesa al diplomático no ve sacar con bombo y platillo á la plaza pública, su Gran Partido abstencionista.

Aunque don Luis en todos los tonos del diapason asegure que fueron numerosas las agrupaciones de distintas localidades del país que le ofrecieron la candidatura, es perfectamente sabido de los ticos, que los tales ofrecimientos solo fueron unos pocos, que, imposibilitados de formar en las filas civilistas, por que no deben figurar allí los buenos costarricenses, asuntos puramente personales los alejaban del Jimenismo.

Se nos presenta ahora el señor Anderson dispuesto á sacrificarse en nuestro bien y llama á los hombres de buena voluntad á formar en las filas de un partido sin bandera y de desconocidos ideales, de un partido que según varios de sus connotados sostenedores puede en un momento dado dar la victoria donde se incline, lo que comprueba que lo mismo podrá dársela al Jimenismo que al partido de la tiranía.

¿Y á eso llama el señor Anderson patriotismo? No es esa la clara manifestación de una vulgar ambición! La honradez política se nos subleva al escuchar del señor Anderson, que deja esparcido en todo el país un elemento grande formado por la mayoría de los costarricenses etc. etc."

La magnitud del elemento á que se refiere el señor Anderson, está solo en su imaginación. ¿Quiénes lo forman? ¿Dónde están? ¿No es la mayor parte de los Nacionalistas que fueron el apoyo del señor González Víquez, la que en la actualidad son el mejor sosten del candidato del Partido Republicano?

Eso está á la luz del día y decir el señor Anderson lo contrario, es caer en el ridículo que caen los civilistas, cuando aseguran ellos que en las urnas electorales han de obtener la victoria.

Dice el señor Anderson que ninguno de los dos actuales candidatos podría llegar envuelto con el estandarte de la Patria al Poder sino en son de guerra, eso es, como si el Partido Republicano fuera una agónica agrupación sin programa y sin jefe y que como el abstencionismo estuviese en la sombra, fraguando sus combinaciones y ocultando al candidato, como si les diese vergüenza de ve-

**CRONICA**

nie ahora, á obstruir á lo maquiavelo la marcha de la República y á formar una nueva turca mil veces menos hidalga y más vergonzosa que el mismo civilismo

Dice el señor Anderson, que el Partido Nacional está hecho y nosotros opinamos que está deshecho—¿Qué queda de él?

Las principales cabezas que lo formaron como dicho anteriormente, están afiliados al Partido Republicano, y eso lo sabe bien el señor Anderson, como también, que quienes leen de él lo contrario, se sourfen maliciosamente y dudan de su honradez política.

No puede don Luis creer de buena fé que el abstencionismo, ni bajo su dirección ni aun la que le diese persona superior á él, pueda legalmente obtener el triunfo en la actual campaña, porque en todas las poblaciones del país está bien deslindado el color político de cada costarricense, y no podemos creer que el ex-ministro y éx-enviado extraordinario á los EE. UU. de América intente engrosar las filas raquílicas del abstencionismo con protestas del jimenismo ó civilismo, conseguidas con el halago ó mala fe.

Asegurar como asegura el señor Anderson su triunfo, es sembrar un semillero de dudas en los ciudadanos y hacerles venir á la mente la duda, de si habrá legalidad en la próxima elección. Tal seguridad de triunfo es una sombra sobre la limpia reputación del señor González Víquez.

**CARGO INJUSTO**

Me informan de que don Celso A. Ortega, en grupo de amigos manifestó que don Enrique Muñoz, actual comandante de Policía, no obraba en el desempeño de sus funciones, ajustándose á los deberes de su cargo, sino que lo hacía obedeciendo las órdenes del ex-Comandante, don Pedro Guevara.

El cargo me parece demasiado venturado y por demás injusto. Ofendo al señor Muñoz, una persona de ortodoxo propio; hombre de suficiente inteligencia para no dejarse gobernar y celoso de conservarse, como hasta ahora, fiel intérprete de la voluntad del señor Presidente González Víquez. Si el señor Ortega ha formado su concepto bajo el punto de vista de la conviniencia política, ó si, en realidad juzga al señor Muñoz, como persona manejable, muy bien pudo guardarse esa opinión para su capote, y no lanzarla á los cuatro vientos, con miras, quizás, de herir la dignidad de una persona, muy digna de ser respetada por él.

Un particular.

**LEY DE LICORES**

Como en Puntarenas, en ningún otro lugar de la República, se infringe la ley de licores de manera escandalosa.

Ayer lo vimos. La cantina de Araya Cia. ó sea el casino, á las 11 a. m. vendía licor; con una de sus ventanas que da á la calle, abierta.

Y en las taquillas de El Recreo y La Colmena, el aguardiente se vendió como maíz. En estas infracciones de la ley, no queremos ver la tolerancia de la policía; pero si deseamos llamarle la atención á fin de que lo impida, para ver si damos por terminados los escándalos de los domingos, cuya única causa es el aguardiente.

**BARBERIA ASEPTICA**  
—DE—  
**MARTIN CALDERON**

Situada contiguo al Almacén de Calzado de don Carlos Huete, encuentra el cliente las condiciones higiénicas que establecimiento de su índole requiere.—Además, un magnifico y constante surtido de sombreros de pita, paja, palma y fieltro, gorras para hombres y niños, y corbatas y pañuelos de seda.

**— TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA —**

**Viajeros**

En el tren de esta mañana regresó á Puntarenas nuestro amigo don Eduardo de la Guardia, quien fue recibido en la estación por sus numerosas amistades.

Le presentamos nuestro atento saludo.

De paso para Guanacaste estuvo en esta ciudad hoy, el caballero Dr. Barrios acompañado de sus hijos.

De San José llegó doña Arcelia v. de Alvarado, acompañando á su señorita hija Amira, quien se embarcará esta noche rumbo á Guanacaste.

De Liberia don Antonio Garnier.

**CORRIJASE**

Hemos visto que algunos policiales de francos, ostentan el botón rojo, como para darse á conocer.

Esas manifestaciones son contraproducentes y deben impedirse.

**MAL SERVICIO**

Don Eudoro Scott presta muy malos servicios en el puesto de Juez de Rastro, que actualmente desempeña.

Las quejas de su incompetencia como de su intolerancia, abundan.

Sería bueno que el municipio pensara en reponerlo con una persona apta, y que no sea dada á rendir culto á Baco.

**DESCARGA ELECTRICA**

Nos informan que uno de los tantos rayos que en la tarde de hoy nos metieron un buen susto, cayó en Teller, declmos, en la planta eléctrica, ocasionando algunos daños, lo que han motivado la total falta de luz, en las calles y casas particulares.

**ACLARACION**

Don Ricardo González Veranes, se ha servido manifestarnos, que en la Botica de Puntarenas, de su propiedad, no se ha vendido el Tiro Seguro, que según "El Pacífico" ha ocasionado la muerte de varios niños y últimamente el del señor Lamoglia.

Además, el señor Veranes, nos dice espera que "El Pacífico" ha de hacer alguna aclaración, acerca del particular, pues lo estima de justicia por el buen nombre de su casa.

**PROTESTA**

Hago constar: yo Serafín Palacios que soy Jimenista, y que aunque ayer firmé por el Partido Civil, no lo hice en mi juicio, y firmo que me adhiero al Partido Republicano que proclama como candidato á don Ricardo Jiménez, quien hará la felicidad de este puerto, como nunca la haría don Rafael Iglesias Castro.

Puntarenas, 5 de julio de 1900.  
Serafín Palacios.  
Testigos:—Miguel H. Céspedes.  
Macedonio Esquivel

**CON MUCHO PLACER**

llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos á nuestros clientes:—**PAGAMOS INTERESES**—en cuenta corriente al 6 o/o anual. En depósito fijo: á 5 días 7 o/o; á 1 mes 8 o/o; á 3 meses 9 o/o; á 6 meses 10 o/o. Recibimos **TODO CHEQUE** y los del Gobierno **CON O SIN EL PÁGUESE**. Pagamos los mejores tipos por **LETRAS DE CAMBIO** y moneda extranjera. En nuestro **DEPARTAMENTO DE AHORROS** pagamos intereses al 8 o/o anual.—Verificamos todo género de operaciones bancarias.—**CAPITAL PAGADO: UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES** [C. 1.250,000-00] **BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ BANQUEROS**

**Arturo Guevara S.**

**AGENTE COMISIONISTA—ARRENDATARIO DE CASAS**

Casas de alquiler desde C. 4 á 150 mensuales para hombres solos familias y establecimientos comerciales.  
Casilla N.º 44. Dirección telegráfica: Guevaras. Puntarenas. C. R.

**Hotel Internacional**

—DE—  
**PUNTARENAS**

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes atendido á especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielos á discreción, baños de asperción gratis para sus clientes. Se habla inglés francés y hasta italiano.

**LA PRIMAVERA**

**VICTOR CESPEDES & C.**

Acaba de recibir sombreros de paja y de fieltro para caballeros; gorras; casimires; driles finos blancos y de color. Sombreros de paja para niños y niños. Amuhacas, Cobijas de lana y algodón.—Piqué blanco.—Corsets.—Franela blanca y azul inglesa.—Franela blanca francesa.—Lino de cáñamo y algunas otras novedades.  
Precios los de siempre, los más bajos de la plaza.

**LAS DOS AMERICAS**

Revista mensual, ilustrada; un dollar el año, pago adelantado. Para suscripciones entenderse con el Agente General en Costa Rica, don Héctor Guevara S., á quien debe acompañarse adjunto un dollar ó su equiva ente en moneda de Costa Rica. Cambio legal.  
Las dos Américas ofrece, á los amantes de la buena lectura, amenas e interesantes producciones, de los más connotados escritores del mundo literario, al comerciante, una guía inmejorable para sus negociaciones y al abonado en general, un premio cada mes, el cual puede ser escogido conforme á la lista de obsequios, publicada en una página de la revista.  
En el hogar doméstico no debe faltar un ejemplar de *Las dos Américas*.

**POSTALES**

**— ESPAÑOLAS FRANCESAS Y AEMANAS —**

**BONITAS, Y DE MAGNIFICA CALIDAD Y BIEN SURTIDAS OFREZCOVENDER A C. 1-50 LA DOCENA.**

Para hombres, sicalpticas, preciosidades del desnudo C. 2-00 doc. Variedad de vistas de Costa Rica —C. 1.00 la docena. Todo al contado rabioso.—Sirven pedidos grandes, incluyéndome el valor ellos y de el del porte.

**HECTOR GUEVARA S.**

**GALERIA FOTOGRAFICA**  
**DE**  
**FELIPE N ROMAN**

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos. El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas á los precios de la siguiente tarifa:  
—Grupos tamaño 7 por 5 — ½ docena \$ 10-00.— Tamaño Imperial ½ doc. —C. 7-00.—Tarjetas de visita ½ doc. \$ 4-50.— Botones para prendedor ½ doc. —C. 3-50. Iluminaciones se cobran conforme al tamaño.  
Las personas que deseen la placa de sus fotografías pueden obtenerlas; lo mismo que nuevas copias á menos precio.  
Los trabajos en casas particulares se ejecutan á precios convencionales.  
Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor.

Estamos satisfechos por la conducta imparcial que observa la primera autoridad; ojalá que no cambie de derrotero y que no se aparte del buen sendero.  
Corresponsal

## IMPRESIONES DE UN CIVILISTA

Señor Redactor de "El Grito del Pueblo"  
Temo que Ud. no publique, esto que le envío, porque su periódico es Jimenista y yo soy civilista y no quisiera suscriptor de El Grito del Pueblo, pero antes que todo, estoy del lado de los hombres de moralidad y régimen Republicano y de algun saber.  
Yo no he perdido una sola reunión de mi partido; en las primeras no se desbordó el entusiasmo callejero, pero hoy, ¡puff! mire que algunas veces me he dicho si yo fuera familiar de esas personas que este eruditor denigra tan descaradamente, palabra, que de las orejas le bajaba de la tal tribuna (si así puede llamarse donde ahullan los Coyotes) y le daba un zis zas y á otra parte con su música, pero á más no poder, me salgo de la pocilga porque me ahoga y me cogen náuseas y me trago el de los dos en disciplina. Pero hoy, ya me llegó hasta la ollita el descaro de mis copartidarios, que sin títulos de moralidad, de juicio y disposición

para el Gobierno, buscan el mandado de este pobre pueblo, para mamarse las cuatro tetas y repartir empleos en manos de hombres que, mejor está San Pedro en Roma aunque no coma.

Colija, pues, señor Redactor, Manuel Bonilla, será el Presidente Municipal, Onofre Chaves el Médico del Pueblo, Rafael Turcios Jefe Político, Gregorio Chavarría el secretario de Turcios, Luis Z. Angulo Tesorero, Eduardo Diaz Alealde, secretario en tal Huertas, Jefe de Policía Chimpopo, el Colombiano chiricano, el que tiene impedido de un machetazo á don Francisco Cubilla, policiales, Calasano, Pastores; Chico Acuña, Juez de Rastro, Inocente Angulo, Alcaide de Cárcel Tito Zúñiga. Y pare Ud. de repartir, no han ganado las elecciones, que digo ni siquiera han llegado al Poder, y yo creo por lo que veo, que ni ganarán las tales elecciones, porque las Juntas compraban con el uso viejo para el triunfo; pero la cosa la veo muy erizada y mas bien columbro el peligro de que muchos honorables hagan un paseo á San Lucas sin atenuación. Mucho le conversaría de estas buenas gentes mis copartidarios, pero esto que le escribo me cuesta unos céntimos; por lo que abur señor Redactor y esta es la primera, la única y última vez.

Besa sus manos

Don Blas

Filadelfia Julio 1º de 1909

## Maderas, Maderas

Para horconaduras, vigas y para construcción en general, de magnífica calidad, y maderas de exportación, se vende á precios bajos.—Entenderse en esta ó en Lepanto con

GERARDO Mc ADAM R

## GALERIA FOTOGRAFICA

DE

### FELIPE N ROMAN

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos. El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas á los precios de la siguiente tarifa:

—Grupos tamaño 7 por 5 — ½ docena \$ 10.00.— Tamaño Imperial ½ doc. \$ 7.00.— Tarjetas de visita ½ doc. \$ 4.50.— Botones para prendedor ½ doc. \$ 3.50.

Iluminaciones se cobran conforme al tamaño. Las personas que desean la placa de sus fotografías pueden obtenerlas; lo mismo que nuevas copias á menos precio.

Los trabajos en casas particulares se ejecutan á precios convencionales.

Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor

## POSTALES

ESPAÑOLAS FRANCESAS Y AEMANAS

BONITAS, Y DE MAGNIFICA CALIDAD Y BIEN SURTIDAS OFREZCO VENDER A C. 1-50 LA DOCENA.

Para hombres, sicalópticas, preciosidades del desnudo C. 2-00 doc. Variedad de vistas de Costa Rica —C. 1.00 la docena. Todo al contado rabioso.—Sirve pedidos grandes, incluyéndome el valor ellos, y de el del porte.

HECTOR GUEVARA S.

## ZAPATERIA PARIS

LA UNICA EN ESTA CIUDAD QUE DISPON DE UNA GRAN VARIEDAD DE HORMAS MODERNAS Y DE UN DEPOSITO DE EXCELENTES MATERIALES. EN TRABAJOS CHIC MADIA LE SUPERA Y SUS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA. CALLE DE PIEDRA, BAJOS DOÑA FRANCISCA DE RIOS.

## Cartilla Historica

DE COSTA RICA

Adoptadas como texto oficial para las escuelas de la República, venden C. 0.50. Obtenidas de El Grito del Pueblo.

# La Istmeña

TIENDA DE ABARROTES

Renueva constantemente las mercaderías de primera necesidad.

Compro PERLAS—HULE—PIELES Y DEMAS PRODUCTOS DEL PAIS

SALVADOR ARAUZ.

Punterenas, de 1909.

## E. J. ALSDORFF

DENTISTA AMERICANO

Casa que habitó el Dr. Sáenz, de 7 á 10 a. m. y de 12 á 5 p. m.

## FERRETERIA

DE HECTOR ESQUIVEL

Lo única en su género establecida en Puntarenas, contiguo al muelle del Estero, con todo lo concerniente al ramo de FERRETERIA.

SE ATIENDEN PEDIDOS DEL GUANACASTE. PRECIOS LIBERALES PARA TODO EL MUNDO.

## Botica de Puntarenas

DE

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DROGAS PATENTADAS

RECETARIO DE LOS DOCTORES

FRANCISCO RUCAVADO Y JULIO AGUILAR

DESPACHO DIARIO DE 8 á 11 a. m. Y DE 1 á 5 p. m.

LAS RECETAS SON EXCLUSIVAMENTE PREPARADAS CON GRAN CUIDADO POR EL PROPIETARIO

## Lo de las Armas

En la Tienda de Calzado de GUERRA & GUERRA se venden materiales de Zapatería acabados de importar.—Se envían muestras por correo.—También se vende el conocido CALZADO DE BERTHEAU & CIA., por mayor y al menudeo.

COMPRA DE CAUCHO, CUEROS Y PIELES DE VENADO

CARAMELO ELECTRICO DENTAL  
MIGUEL H. FELTON

Cirujano dentista

Despacho, altos de D. Francisca de Rios

de 7 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.